

VI. SALUD EN APURÍMAC

ESSALUD APURÍMAC COORDINA ACCIONES PARA BRINDAR APOYO A LA COMUNIDAD DE CHALHUANCA ANTE INTENSAS LLUVIAS

Martes, Ene 30 2024



El director de la Red Asistencial de EsSalud Apurímac Dr. Jorge Ponce Juárez, se constituyó este fin de semana en la localidad de Chalhuanca, para coordinar con las autoridades locales, acciones de prevención y mitigación de riesgos para garantizar el apoyo a la población damnificada por las lluvias y desborde de los ríos.

También se reunió con las autoridades sanitarias de la zona para coordinar acciones conjuntas ante posibles brotes de enfermedades infecciosas o estacionales como consecuencia de las copiosas lluvias y el desabastecimiento de productos por el bloqueo que ha causado el desborde del río Chalhuanca.

“De momento la prioridad está en Chalhuanca que debido a las intensas lluvias ha sufrido huaycos y deslizamientos que han socavado la plataforma de la carretera interoceánica, dejándola incomunicada. En ese sentido estamos coordinando con las autoridades de Defensa Civil de la comuna local y las autoridades sanitarias de la zona para realizar un operativo de atención médica”, señaló el Dr. Ponce Juárez”

La llegada del equipo de monitoreo estuvo encabezada por el director de la RAAP y conformada por el responsable de la Unidad de Emergencias y Desastres, así como personal de soporte informático y mantenimiento de equipos electro mecánicos.

HOSPITAL DE CHALHUANCA RECIBE MODERNO MAMÓGRAFO DIGITAL

Publicación: lunes, 22 de abril de 2024



Hospital de Chalhuanca recibe moderno mamógrafo digital

El Hospital de Emergencias de Chalhuanca ha recibido un moderno mamógrafo digital que también puede utilizarse en telemedicina, lo que le permitirá asumir la detección temprana del cáncer de mama en beneficio de miles de mujeres de la provincia de Aymaraes, en la región de Abancay. La entrega de este y otros modernos equipos biomédicos, así como de nuevas instalaciones de atención al paciente, estuvo presidida por el viceministro de Prestaciones y Aseguramiento en Salud, **Ciro Mestas**, en representación del ministro de Salud, **César Vásquez**. "Contar con este equipamiento de alta tecnología, como es un mamógrafo, es un hecho histórico para una provincia que por décadas no tuvo la visión en sus autoridades que hoy sí tiene", destacó, en compañía del gobernador regional **Percy Godoy** y numerosas autoridades provinciales y distritales. El doctor **Mestas** agregó que ahora se cuenta con la participación del gobierno local, el gobierno regional, el gobierno nacional, y de todos los profesionales de la salud, que han asumido un compromiso de trabajar para las personas. El viceministro resaltó que este esfuerzo hará que, en el caso de las mujeres de esta región, ya no tengan que viajar al Cusco, a Ica o a Lima para hacerse una mamografía. Se trata de un procedimiento de salud preventiva muy importante que evitará que muchos niños del Perú profundo queden huérfanos al perder a sus madres por la acción del cáncer.

EN CENTRO DE SALUD SANTA ROSA REDOBLAN ACCIONES PARA PREVENIR RIESGO DE TRANSMISIÓN DE DENGUE TRAS REPORTARSE PRESENCIA DEL VECTOR

Publicación: lunes, 20 de mayo de 2024



El equipo técnico de la DIRESA Apurímac concretó una reunión de coordinación con el personal médico del centro de salud de Santa Rosa, en el distrito de Chapimarca, provincia de Aymaraes, donde se ha reportado la presencia del *Aedes Aegypti*, vector del dengue, por lo que de inmediato se han implementado labores de vigilancia y control con miras a prevenir brotes de la enfermedad en la zona. Es así que personal de las direcciones ejecutivas de Salud de las Personas, Salud Ambiental y Promoción de la Salud, acompañado del médico infectólogo Juan Nunura Reyes, de la Dirección de Prevención y Control de Enfermedades Metaxénicas del MINSA, llegaron a dicha localidad para evaluar la situación actual sanitaria, arrojando como primer reporte que el índice aéxico del zancudo que transmite el dengue es de 20.3% en Santa Rosa, mucho más que en Abancay. También se dio a conocer que se han confirmado 6 casos importados, sin reportarse a la fecha contagios autóctonos de dengue en Santa Rosa, motivo por el cual se vienen intensificando las acciones de búsqueda activa comunitaria del vector y así proteger la salud de la población aymarina. Y en aras de fortalecer la capacidad de respuesta en la actual coyuntura sanitaria, se asumieron compromisos a fin de redoblar los trabajos de control vectorial, continuar con las actividades de vigilancia y monitoreo de densidad del zancudo e implementar en el corto plazo una Unidad de Vigilancia Clínica (UVICLIN) en el centro de salud de Santa Rosa para la atención de pacientes con dengue y con signos de alarma. En ese contexto, el compromiso de las diferentes autoridades locales y actores sociales será clave para combatir el dengue, por lo que se deben reforzar las medidas preventivas desde sus casas contribuyendo con

la eliminación efectiva de los potenciales criaderos del vector del dengue, y así reducir el índice aéreo del zancudo que transmite la enfermedad. Asimismo, la población cumplirá un rol importante en involucrarse en las tareas conjuntas y en brindar apoyo a las brigadas de salud con miras a la erradicación de criaderos especialmente ante las persistentes lluvias que se mantienen en esta época del año, pues el zancudo puede depositar sus huevos en cualquier recipiente o lugar que acumule agua en espacios con sombra como latas en desuso (de pintura o de leche por ejemplo), botellas, neumáticos, trozos de plástico y lona, bidones cortados, llantas viejas, entre otros. Cabe remarcar que la localidad de Santa Rosa se encuentra Escenario 2, lo que significa la presencia del vector del dengue en la zona, pero sin registrarse casos autóctonos de la enfermedad, y por ello, personal de salud se mantiene alerta para atender a la población.

APURÍMAC: INTENSIFICAN ACCIONES DE LUCHA CONTRA EL DENGUE



Se está realizando fumigación, búsqueda de pacientes, acciones de control larvario, identificación y eliminación de criaderos, entre otras acciones.

Apurímac.- La Dirección Regional de Salud (Diresa) de Apurímac continúa con las acciones de fumigación y control larvario en el sector de Mariño del distrito de Abancay como parte de la lucha contra el zancudo *Aedes Aegypti*, transmisor del dengue.

Estas acciones se realizan ante la detección del segundo caso autóctono de dengue en Apurímac, así lo dio a conocer el director de la Diresa, Elio Vidal Robles.

Las brigadas lograron fumigar más de 150 viviendas, inspeccionar con acciones de control larvario, buscar pacientes con dengue, brindar charlas de sensibilización y educación a la población en el correcto lavado, escobillado y tapado de recipientes donde se almacena agua, e identificar y eliminar criaderos de zancudos.

El Ministerio de Salud detalla que los principales criaderos de zancudos son las llantas, baldes, botellas, bebederos de mascotas, latas, chapas e, incluso, cáscaras de huevo o coco.

Elio Vidal destaca la prevención como medida clave para evitar la proliferación del zancudo e insta a la ciudadanía a permitir el ingreso del personal de salud para eliminar los huevos, larvas y pupas que se encuentran en su fase acuática.

Es fundamental recordar que la fumigación solo permite acabar con el zancudo en su fase adulta o de vuelo.

MINSA Y GOBIERNO REGIONAL DE APURÍMAC CONSTRUIRÁN MODERNO HOSPITAL EN CHALHUANCA

22 de diciembre de 2023 - 8:04 p. m.



Ministro de Salud acompañó visita de la presidenta de la república a la región Apurímac

El Ministerio de Salud (Minsa) y el Gobierno Regional (GORE) de Apurímac acordaron el mejoramiento y la ampliación de los servicios de salud del Hospital de Emergencias del distrito de Chalhuanca, en la provincia de Aymaraes, que beneficiará a miles de peruanos, especialmente a los más necesitados. Durante la visita de Estado, liderada por la presidenta de la república, Dina Boluarte, el titular del Minsa destacó el compromiso del gobierno central con el bienestar de la población.

"Cumpliendo con las disposiciones de la presidenta, hemos priorizado a la región Apurímac. La inversión que ha dado este gobierno es histórica, nunca antes vista en esta región, que sea una gran oportunidad de desarrollo", indicó.

El convenio indica que el Minsa, a través del Programa Nacional de Inversiones en Salud (Pronis), cooperará con el GORE Apurímac para la formulación y elaboración del proyecto de inversión: "Mejoramiento y ampliación de atención de los servicios de salud hospitalario en el Hospital de Emergencias Chalhuanca".

También, en brindar asistencia técnica en la evaluación y verificación del saneamiento físico legal y aspectos técnicos normativos del terreno propuesto para la intervención del proyecto en salud. La inversión está calculada en S/159 millones y beneficiará a casi 5000 habitantes.

A este moderno establecimiento de salud se le sumará otro de similares características, que será construido por EsSalud en Chalhuanca, anunció el ministro César Vásquez.

El titular del Minsa también reafirmó su compromiso de gestión con la construcción del Centro de Salud de Cotaruse y la puesta en funcionamiento de Módulos de Atención en el distrito de Cotarusi.

OFERTA DE SALUD

Desde temprano, en la plaza de Armas de Chalhuanca, el Minsa llevó a cabo la Gran Campaña Médica Especializada en Salud 2023 con servicios médicos gratuitos en diversas especialidades.

Los pobladores recibieron atención en pediatría, medicina interna, neumología, dermatología, ginecología, psiquiatría, urología, oftalmología, medicina general, psicología, medicina de rehabilitación, certificación de discapacidad, servicio de farmacia y laboratorio, y descarte de cáncer. Además, se identificaron pacientes que requieren intervenciones quirúrgicas especializadas.

La campaña de salud contó con el apoyo del Hospital de Chalhuanca Nolasco Alfredo Román Acuña, la Dirección Regional de Salud (Diresa) Apurímac, la Red de Salud Abancay y el municipio distrital.

El Minsa desplegó su Oferta Móvil (6 carpas de diferentes dimensiones y otros elementos) para implementar el servicio de 10 consultorios externos durante la campaña preventiva promocional. De igual manera, destinó una tonelada de medicamentos para que sea distribuido a los pacientes.

MINISTRO DE SALUD CESAR VASQUEZ Y GOBERNADOR REGIONAL PERCY GODOY FIRMARON CONVENIO PARA LA ELABORACION DEL EXPEDIENTE TECNICO DE CONSTRUCCION DEL HOSPITAL DE EMERGENCIA DE CHALHUANCA



Promesa cumplida, obra se ejecutará con un presupuesto de más de 166 millones de soles.

En el día central por el 199° Aniversario de la provincia de Aymaraes, el ministro de Salud César Vásquez Sánchez y el gobernador regional de Apurímac Percy Godoy Medina, firmaron el trascendental convenio para la elaboración del expediente técnico de la construcción de esta esperada obra que brindara una atención digna en salud a la población de esta importante provincia apurimeña.

MINISTRO DE SALUD CESAR VASQUEZ Y GOBERNADOR REGIONAL PERCY GODOY FIRMARON...

HOSPITAL MINSAL EN CHALHUANCA

En el marco de las celebraciones del 199 aniversario de la creación de la Provincia de Aymaraes Región Apurímac se firmó el convenio para la elaboración del expediente técnico y la posterior construcción del hospital en la ciudad de Chalhuanca, capital de la Provincia de Aymaraes entre el Gobierno Central en la persona del Ministro de Salud Doctor Cesar Vasquez Sanchez y el Gobierno Regional en la persona del Gobernador Regional Percy Godoy Medina en la Plaza de Armas de la Ciudad de Chalhuanca en presencia del Gobierno Local Alcalde Ingeniero Gustavo Carrillo Segovia y el Sub Prefecto de la Provincia Profesor Wilfredo Quiroz Valenzuela. Acto muy trascendental dada la gran necesidad de la atención de la salud en todos sus niveles con un presupuesto de 166 millones de soles. Chalhuanca necesita con suma urgencia un hospital dada su ubicación geográfica que está distante de otros hospitales y que los pacientes tienen que verse obligados a viajar en desmedro de su salud. La salud es una necesidad primaria, para ello solamente un hospital bien equipado con tecnología de punta y

manejado por personal y profesionales altamente capacitados y calificados podrá atender la salud que tanto necesitamos.



Las acciones muy positivas de nuestras autoridades quedarán muy marcados y reconocidos cuando están trabajando en pro de la salud, la educación y la mejora del bienestar de la sociedad Aymarina.

¿AYMARAES EN LA SENDA DEL DESARROLLO?

18 abril 2024

Por: Nolasco Alfredo Román Acuña

Aymaraes Provincia de la Región Apurímac con su capital Chalhuanca.

Es una verdad absoluta que el Estado a través del Gobierno Central, Gobierno Regional y el Gobierno Local que invierta en la salud, educación, alimentación y su infraestructura como prioridad, de seguro que está en la senda del desarrollo a corto, mediano y largo plazo y parece que este fenómeno está produciéndose en la Provincia de Aymaraes donde se está produciendo este fenómeno del DESARROLLO.

Hay Proyectos importantes que están consolidándose sus estudios para ser ejecutados como el COAR (Colegio de Alto Rendimiento de la Región Apurímac) a punto de iniciar la construcción de su infraestructura en un terreno amplio donado por la Comunidad Campesina de Chuquinga, que permitirá que en ella se formen los futuros ciudadanos de la Patria, en ambientes con todas las comodidades dignos para el desarrollo de todas sus habilidades y con valores.

Está en fase de inicio de reconstrucción de dos Colegios emblemáticos de la Provincia como es el Colegio Libertadores de América (me formé en este Colegio soy de la tercera Promoción 1962 y me

siento orgulloso) y la reconstrucción del Colegio María Auxiliadora, además de otros colegios e Instituciones Educativas en los diferentes Distritos de la Provincia de Aymaraes.

Otro hecho importante es que fue posible la RECATEGORIZACION del Centro de Salud de Chalhuanca a Categoría de Hospital II-E ,y la infraestructura de Centro de Salud a Infraestructura de Hospital II-E, con todos sus ambientes como tal con sus diferentes Servicios Generales y de Especialidades con Equipos de generación actualizada que a futuro todas las patologías se puedan resolver en este hospital que su ubicación está a 120 km. del otro hospital más cercano .y Atendido por Médicos Especialistas en cada rama de la medicina.

La Construcción de un Hospital General de Es SALUD del Seguro Social del Perú, que su perfil y estudio técnico ya está avanzado de modo que tendrán atención digna, que se merece la gran población asegurada de la Provincia de Aymaraes y Provincias vecinas.

La construcción de otros Centros Médicos como la construcción del Centro Médico de Cotaruse, Santa Rosa y otros centros de salud en otros Distritos de la Provincia y la potenciación de todos los puestos de salud de la Provincia.

La construcción de la Defensa Ribereña en una longitud de más de 5 km. ambas márgenes, Chalhuanca está en una quebrada por donde discurre el río Chalhuanca y pegado a ello la carretera interoceánica. Este año por los fenómenos de la naturaleza hubo hasta en tres puntos por la ruta de sus afluentes cayeron huaycos poniendo en muy alto riesgo a las poblaciones de Chalhuanca y Chuquina. Merece un reconocimiento especial la atención de las autoridades del Gobierno Central, del Gobierno Regional y las Autoridades Locales.

PRESENCIA DE CONGRESISTA ELIZABETH TAIBE PROVOCA ALTERCADO EN INTERIOR DEL HOSPITAL GUILLERMO DÍAZ DE LA VEGA



Médicos y enfermeras enfrentados, pobladores alterados, trabajadores del GORE que nada tenían que hacer en ese lugar y la provocadora actitud del médico César Huallpa de grabar a Lucio Villafuerte estando a su lado, fueron el detonante del accidentado lunes que se vivió en el hospital regional.

Apurímac 17/12/2024.- Torpeza y show. Sin medir las consecuencias que traería su anunciada visita al hospital Guillermo Díaz de la Vega, la congresista Elizabeth Taipe fue la causante de provocar un altercado que casi termina en una batalla campal entre médicos, enfermeras, pobladores y trabajadores que apoyan la construcción del nuevo hospital donde se ubica el antiguo nosocomio contra los que reclaman que no se proceda con la demolición y se adquiera un nuevo terreno.

El incidente se originó poco después que la cuestionada legisladora llegara acompañada de funcionarios de Defensa Civil, Defensoría del Pueblo y al parecer un representante del Colegio de Ingenieros de Apurímac con el propósito de inspeccionar las instalaciones del nosocomio apurimeño, siendo increpada por un grupo de personas que ya la esperaban con cartelones en la puerta principal.

La inoportuna y frustrada inspección se da en un momento de tensiones por el nuevo hospital III-I que divide a la población de Abancay, desconociendo la congresista que el INDECI ya no se encarga de efectuar inspecciones técnicas de seguridad de infraestructura, responsabilidad que ahora recae en los gobiernos locales, en este caso, de la Municipalidad Provincial de Abancay y que debe de efectuarse cada dos años.

En medio del rechazo, Taipe intentó apaciguar los ánimos de los pobladores que allí se encontraban, sin lograr su cometido por lo que ingresó a una oficina para luego desaparecer sin inspeccionar el establecimiento.

Ya para esos momentos, los pasillos del nosocomio estaban abarrotados de personas, incluyendo trabajadores de la sede regional (¿qué hacían ahí?), y que en medio de un ensordecedor bullicio proferían insultos de todo calibre y hasta amenazas, sin importarles, el estado de salud de los pacientes y otras personas que se encontraban en el interior.

LA CEREZA DEL PASTEL

La discusión llegó a su momento más crítico cuando el médico César Huallpa -que avaló con su firma la construcción del hospital de contingencia y ahora quiere borrarla con la otra mano- comenzó a grabar con su celular en forma provocadora al profesor Lucio Villafuerte, dirigente del comité pro construcción del Hospital III-I que respalda al Gobierno Regional de Apurímac.

La reacción de Villafuerte no se hizo esperar tratando de arrancar el celular a César Huallpa y originándose entre ambos un jaloneo que terminó con el docente en el piso, además de recibir una patada del airado médico. En esos instantes como "fieles escuderos" aparecieron el exregidor Ramiro Bueno y el médico Omar Merino para proteger a Huallpa que ya era amenazado por otras personas.

TAIPE DIVIDIÓ CHINCHEROS

No es la primera vez que la congresista Elizabeth Taipe provoca enfrentamientos entre pobladores. Hace poco lo hizo en Chincheros respecto a la sede de la futura Universidad Nacional de Chincheros. Mientras el congresista Paúl Gutiérrez proponía mediante un proyecto ley que la sede se instale en Uripa, a 10 minutos de la capital provincial, Taipe presentaba otra iniciativa legislativa proponiendo que esta misma se levante en la ciudad de Chincheros, lo que provocó el rechazo y cuestionamiento de la población declarándola persona no grata.

En tanto, en medio del show protagonizado por personajes opuestos y la torpeza achorada de la congresista, la crisis del hospital sigue escalando y el escenario social en Abancay se torna más tenso e intolerante que podría terminar en un callejón sin salida. (P.P.D)